

Katie McFadden  
El 8 de febrero  
Antropología

## Las Chiapas

Décadas después de la colonización de las Mayas, un pueblo de indígenas sobrevive en el sur de México. Desde 1994 las indígenas, las Chiapas, han unido en un organización se llama Ejército Zapatista Liberación Nacional (EZLN). La organización actúa en nombre de las Chiapas que hasta cierto punto han perdido dignidad, respeto, tierra, derechos, y cultura a causa de la opresión de los conquistadores y ahora el país. Las Chiapas se encuentran en una situación de opresión del gobierno igual que muchos otros pueblos de indígenas. Entre estos pueblos diferentes, las indígenas tienen objetivos y ideologías también distintos. Las Chiapas, dirigido por las Zapatistas, son un organización para recuperar valores indígenas buscando reformismo. Rodolfo Stavenhagen define este tipo de organización indígena como las indígenas que quieren recuperar sus valores indígenas. Las Chiapas han tenido una cultura establecida desde la existencia de las Mayas y ponen un énfasis en la historia de su cultura. Creen que sin historia, no pueden existir y solamente con su historia pueden construir su futuro. Abajo la opresión del gobierno, viviendo de acuerdo con su cultura antigua ha sido un desafío para las Chiapas,

Estos días, la opresión del gobierno se ha sofocado la cultura y por eso las Chiapas y en particular las Zapatistas exigen libertades y derechos. Aunque el gobierno ha dado derechos en el pasado, sus acciones no están de acuerdo con sus palabras. El gobierno les dio derechos a la tierra en el pasado, pero ahora impone el ejército en las tierras de las Chiapas. Principalmente, las Zapatistas quieren que los soldados salgan, el gobierno les escuche y las indígenas puedan vivir en su propia moda de vida en paz. Con el respeto del gobierno Mexicano las Chiapas pueden recuperar su cultura y preserva su historia.

Para recuperar sus valores indígenas, las Chiapas quiere reformismo. Según Guillermo Bonfil Batalla, reformismo para las indígenas significa un cambio en relaciones entre indígenas y los estados donde los dos pueden coexistir. Las Chiapas no quieren separar completamente de México, sino ser parte de la voz política y el estado. Para realizar este sueño, necesitan cambiar las relaciones entre el gobierno y ellos

mismos así que el gobierno les escucha y les respeta. Cuando las Chiapas no pueden usar sus propias tierras para crecer cosecha, viven siempre con la presencia del ejército, y sus mujeres están en peligro de los soldados, el gobierno necesita actuar y proteger su población. Por eso las Chiapas necesitan y intentan conseguir reformismo. Las Chiapas han sido marginalizado por el estado México y ahora quieren ser un parte justo del estado donde viven con los derechos y libertades que merecen.

Aunque parece que las Chiapas se enfrentan obstáculos interminables, el esfuerzo de la organización EZLN ha tenido éxito en los años recientes. La organización ha crecido con el apoyo de otros pueblos en México y alguna gente internacional. Con la prensa y televisión las Chiapas han llamada atención a sus mismos y su objeto. Si sus esfuerzos siguen, quizás realizarán sus objetos vivir en paz con su propia cultura.